
ROTARY CLUB 
SELESTAT CENTRE ALSACE 

Club n° 24327 District 1680 
Cigoland - Auberge de la Ferme - Route de Sélestat - 67600 KINTZHEIM - Réunion le mardi

Comité 2016-2017 
Président 

Frédérique MOZZICONACCI 
frederique.mozziconacci@orange.fr 

Vice-Président 
Jacques Yves MEYER 

jacqueschantal.meyer@wanadoo.fr 

Past-Président 
Raymond GRAFF 

raymond.graff@orange.fr 

Secrétaire 
Anne-Sylvie WEISS 

as.weiss@sfr.fr 

Secrétaire adjoint 
Virginie MUHR 

virginie.muhr@orange.fr 

Trésorier 
Pierre SCHNEIDER 

pierremonique.schneider@wanadoo.fr 

Trésorier adjoint 
Guy JACOB 

guy.jacob@lycos.com 

Protocole 
Michel GUYON 
guyon.dlv@free.fr 

Protocole adjoint 
Frédérique KELLER 

fred.keller@orange.fr

Les infos d’Avril 2017

Chers rotariens, rotariennes, chers ami(e)s 

Mon année de présidence se termine prochainement, une 
année riche, une année variée que je souhaite dédicacer à 
vous toutes et tous. 

Notre club peut être fier de toutes les actions qu’il mène, le troisième trimestre 
est en effet très chargé. Nous sommes beaucoup sollicités dans toutes nos 
actions. Les phases préparatoires sont souvent assez lourdes et complexes mais 
cela en vaut la peine car à chaque fois c’est réussi. 
Des réussites collectives dues à une alchimie d’énergies, d’idées, de bonnes 
volontés, de bienveillance, de temps …. 

Alors, je compte sur vous toutes et tous et j’espère que celles et ceux qui n’ont 
pas pu s’investir comme ils l’auraient souhaité puissent le faire lors de la 
présidence de Virginie. Et n’oubliez pas l’AG du 30 mai. 

Pensez à vous inscrire via nos doodles et utilisez sans modération notre nouveau 
site dont vous trouverez l’adresse ci-dessous. 

Bonne Lecture 

	 	 	 	 	 	 	 	 Frédérique 

Le	nouveau	site	du	club	est	opéra3onnel

Son adresse : 

https://rotary-selestat-centre-alsace.org 

Ensuite dans ACCES MEMBRES : 
- il faut choisir « Login » 
- puis il faut taper le LOGIN et le MOT DE PASSE  qui vous 

ont été transmis par mail du 10 avril. 
Si vous avez perdu ces informations, 
- il faut choisir : « Demande mot de passe/oublié ? » 

https://rotary-selestat-centre-alsace.org
mailto:fred.keller@orange.fr
mailto:fred.keller@orange.fr
https://rotary-selestat-centre-alsace.org


4	avril	2017	-	Visite	de	la	gouverneure	:	Michèle	Schultz
Une quarantaine de membres et de 
conjoints se pressait sous la banderole 
pour accueillir le gouverneur du District 
1680, en l’occurence « la gouverneure » 
Michèle Schultz, de surcroît membre de 
notre club. 

Cette visite très amicale et conviviale a 
tranché par rapport à la classique et très 
protocolaire «  visite annuelle du 
gouveneur  ». Dans son discours 
d’accueil Frédérique Mozziconacci, 
présidente du club, a rappelé les liens 
d’amitiés qui la lient à la gouverneure 
qui est sa marraine. La présentation du 
club et de ses activités ont été limités au 
strict minimum, la Gouverneure étant 
parfaitement au courant…  

Dans son discours, la Gouverneure 
rappelle que John Germ, Président du 
RI a souhaité mettre «  le Rotary au 
service de l’humanité  » et demande de 

m o b i l i s e r 
l’énergie des 
clubs sur les 
ef fect i fs, et 
félicite notre 
club pour les 
efforts faits 
n o tam m en t 
p o u r 
d é ve l o p p e r 
nos effectifs. 
Elle souligne 
qu’il faut les 
i m p l i q u e r 
d a n s n o s 
a c t i o n s e t 

dans les grands évènements rotariens : 
conventions, assemblées, conférences, 
réunions de formation. Elle a également 
rappelé les efforts faits par les rotariens 
pour l’éradication de la polio ; efforts 
qui portent leurs fruits car le but est 
atteint à 99,9 %. Enfin elle souligne que 
notre club a déjà bien intégré le 
nouveau site Internet acheté par le 
District qui sera un superbe outil de 

communication mis à la disposition des 
clubs et qui fait le lien avec le Rotary 
International. 
Michel Arnold présente l ’action 
« Handi’chiens  » menée au niveau du 
district qui permettra le financement 
avec l’aide de la Fondation de deux ou 
trois chiens d’assistance. Notre club 
soutient cette action aussi ; Frédérique 
remet un chèque de 300 € représentant 
notre participation. 

L’intronisation de Chantal Voegel est 
précédée de sa présentation par 
Michèle, sa marraine. 
« Tu es née le 8 mars 1960 à Strasbourg et 
tu as été scolarisée à l'école des filles Sainte 
Madeleine, puis au Collège Fustel de 
Coulanges et au Lycée. Tu as un frère, né en 
1972. A l'âge de 16 ans, tu as été bénévole à 
la Croix Rouge Française. Tu t'es engagée 
bénévolement en prenant des postes de secours 
dans différentes manifestations. C’est par cet 
intermédiaire que tu as connu le SMUR et 
c'est ainsi que le 22 octobre 1978, tu as été 
engagée en tant qu'ambulancière au SMUR 
de Strasbourg. 
Tu t'es mariée le 22 août 1981 à Valff  avec 
Armand, gendarme mobile à Wissembourg. 
De cette union, vous avez eu trois enfants  : 
David né en 1983, Thomas né en 1991 et 
Claire en 1996. 
Tout au long de la carrière de ton mari et 
malgré ses déplacements (en moyenne 5 à 6 
mois dans l'année) et de nombreux 
déménagements, tu t'es occupée de vos enfants 
tout en t'investissant en tant que parent 
d'élèves FCPE. Tu t'intéresses à l'éducation 
des enfants et tu étais responsable  «  parent 
d’élèves  » au Collège Mentel, à l'école 
primaire de Valff, au collège d’Heiligenstein et 
au Lycée Freppel à Obernai. A ce titre, tu 
participais aux sorties ou voyages scolaires et 
quand les parents étaient en difficulté tu 
faisais le nécessaire pour qu'ils perçoivent une 
subvention. Tu essayais de travailler en 
concertation avec l'équipe éducative.  Avec la 
FCPE de Sélestat, vous organisiez des bourses 
aux livres. Tu étais également représentante 
FCPE dans les commissions de redoublement 
de l'éducation Nationale. Tu aidais aussi les 
différents clubs sportifs ou artistiques dans 
lesquels tes enfants pratiquaient. C'est ainsi 
qu'un jour Claire qui pratiquait la natation 
synchronisée au Club de Mutzig-Molsheim 
t'a demandé d'assister à l'assemblée générale 

du Club car l'ensemble du Comité 
démissionnait. A la fin de la réunion, au bout 
de 4 heures, tu t'es proposée pour prendre la 
présidence du club car personne ne voulait de 
ce poste. Tu as été présidente pendant 3 ans 
jusqu'à ce que Claire revienne d'Argentine et 
décide d'arrêter la natation pour se consacrer 
entièrement à ses études. Tes enfants étant 
maintenant majeurs, tu as remplacé ton 
activité de parent par celle d'administratrice 
bénévole à Mut'Est depuis 2016. Tu 
participes à des formations, aux commissions 
sociales et aux conseils d'administration. 
Dans ton travail, tu t'es investie en tant que 
déléguée syndicale.Tu es toujours à l'écoute des 
nouvelles réglementations et tu aimes défendre 
les autres. A Valff, dans ton village, tu es de 
temps en temps lectrice à l'église, bénévole 
pour des permanences à la bibliothèque et 
depuis 2014, conseillère municipale. 
Après le départ de votre fille Claire pour 
l'Argentine vous avez accueilli Aï une jeune 
Thaïlandaise, Augustin un Argentin et Carlos 
un Paraguayen. » 

Chantal remercie par ces quelques mots : 
Aujourd’hui vous me faites l'honneur de 
m'accepter dans votre club et je vous en 
remercie. Mais pourquoi, j'ai accepté de 
m'investir à vos côtés  ? Au mois de 
septembre 2016, j'ai été sollicitée par 
Pascale pour encadrer un séjour avec les 
«  Students inbounds  ». J'y ai trouvé 
beaucoup de satisfaction et finalement c'est 
dans le prolongement de ce que j'ai toujours 
fait  : «  m'occuper des jeunes et plus 
généralement aider les autres  ». J’aiderai 
donc Pascale qui sera responsable des jeunes 
Students pour les encadrer lors des 
différentes sorties. Je suis prête également à 
donner de mon temps pour les différentes 
activités du Club. 

Au cours de la soirée Michèle a décerné 
deux distinctions «  Paul Harris Fellow  » 
l’une à Frédérique Mozziconacci pour son 
engagement au cours de son année de 
présidence et l’autre à Virginie Muhr 
pour son engagement dans le comité du 
ditrict. 
Didier Rieber a prononcé un hommage 
très sympathique à sa marraine - lire page 
suivante.



4	avril	2017	Discours	de	Didier	Rieber	pour	Michèle	notre	gouverneure

Afin d’immortaliser l'instant  
Il fallait un message important  
Ecrit et dit avec talent  

C'est pour cela que me voilà choisi  
De cette noble mission investit  
Au nom de ton club rotary 
  
Je ne suis qu’un pauvre homme  
Que ça ne fait pas rire  
Que l’obligation d’écrire 
Soit pour sa pomme  
Mais que dire du dire  
Devant tant de personnes 

Mais l'évènement vaut l'effort  
Alors à Michèle disons d'abord  
Que recevoir notre gouverneure  
Pour nous est un grand honneur 

Puisqu'elle est des nôtres  
L'évènement est tout autre  
L'émotion ainsi a toute sa place  
Au Rotary de Sélestat Centre Alsace  

Le tapis rouge et tes cheveux noirs  
Nous rappelle de STENDAHL un 
roman  
Beaucoup y voient le rouge et le noir 
Pourquoi pas y voir en ce moment  
La célèbre chartreuse de Parme  
Pour la gouverneure de charme 
  
Chère madame la gouverneure  
Tu vis avec nous ce soir  
De tes visites la meilleure  
C'est ce que nous voulons croire 

Gouverneure du Rotary  
Comment cela est-il arrivé  
Au tout début de ta vie  
Y avais-tu déjà songé 

De ta naissance je n'évoque l'année 
D'une dame on ne suggère l'âge  
En 1992 tu n'y pensais davantage 
Mais à ce moment tout a commencé 

Hélas il a fallu patienter 
Quelques longues années 
Que notre ami Pierre WEIL 
Sorte enfin de son sommeil 

Franchement Pierre, on t'a connu plus 
rapide 
Une si longue gestation était un peu 
stupide 
Toi qui es d'habitude si perspicace  
De la gente féminine si fin connaisseur 
T'as mis l5 ans pour trouver une place 
Parmi nous, à notre future gouverneure 
  
Il a fallu attendre 2007 au mois de juin 
Pour que Pierre se décide enfin  
Te voilà rotarienne, à un grand avenir 
promise 
Ce qui pour qui te connait, n'est pas une 
surprise  

Je t'ai vue la première fois pour les tirelires 
polio 
Je me suis dit alors, non mais quel culot  
La voila rotarienne depuis une heure  
Que déjà elle veut être gouverneure 

Dans ton club deux actions phares 
Font que ton ascension démarre  
Ton soutien aux jumeaux, via handi-chiens 
Et la présentation DMC aux rotariens 

Ta carrière était lancée 
Rapidement te voila ADG 
Trois années bien remplies 
Au service du Rotary  

Puis vint la grande décision 
Te présenter à l’élection  
Au grand poste de gouverneure  
Que tu vises depuis la première heure 

Jean-Marie croyait en toi 
Avec espoir te présenta  
En mauvais géographe pour une fois 
Ne t’avertit pas du détroit  
Où tu tombas de Charybde en Scylla 
Ce sera pour la prochaine fois 
  
Je t'entends encore crier, Patrick, Patrick 
Comme aux belles heures de la Bruelmania 
Patrick Reimeringer, fais que je sois inscrite 
A la prochaine élection du gouvernorat 
  
Et c'est ainsi qu'avec conviction 
Tu te représentes à l'élection  
Et dans la bonne ville de Luxeuil 
Tu franchis enfin les écueils 

Ce n'était pas une élection facile 
Je te vois encore toute fébrile 
Attendre les résultats  
Et laisser éclater ta joie 

Ce n'était pourtant pas la journée des 
femmes 
Ce jour où le Président répudia la 
première dame 
Avec une élégance de comportement  
Egale à celle de ses vêtements 

C'était ce jour ton jour de gloire 
Ton club avait du mal à y croire  
Puis Pierre une seconde fois se réveilla 
Et un grand bouquet de fleurs t'envoya 

  
Un symbole que ce petit bouquet 
Pour dire que le club tout entier 
T’apporterait son soutien  
Parole de rotariens  
Soutien jamais démenti  
On est au rotary 

Tes soutiens n'étaient pas que rotariens  
Nous avons une pensée pour ton conjoint  
Si cette année était la tienne  
Elle était aussi un peu la sienne 

Et voilà qu'au comble de l'ingratitude  
Tu viens ce soir nous inspecter  
Alors que nous avions la certitude  
Que faire cela, jamais tu n'oserais 
  
Ou alors comme nous le pensons  
Toi aussi prise par l’émotion  

Tu vis toute cette soirée  
Guidée surtout par l'amitié 

Sache alors que dans trois mois  
Quand de la haut tu redescendras  
Tu retrouveras tes amis d'en bas  
Vraiment, vraiment on te l'assure  
Ce ne sont pas les moins sûrs 

Nous pourrions pour ton gouvernorat  
De louanges inonder la soirée  
Mais les louanges comme les carats  
Ne valent que par leur rareté  

S’il fallait te faire ici  
Ne serait-ce qu'un compliment  
Ce serait d'avoir choisi  
Un successeur ADG grand  
Je parle de talent, pas de hauteur  
Et peut-être du futur gouverneur 
  
T'aurais pu être de ton club la 
gouverneure unique  
Voilà qu'un past-gouverneur migrant son 
club quitte  
Si tu penses que ce n'était pas de veine  
Il ne fallait pas alors être ma marraine 

Chère gouverneure, chère rotarienne, 
chère Michèle.  
Ce ne furent que quelques vers, dont 
aucun ne sera célèbre. 
Ils étaient tous vers de circonstance, 
quelques uns des vers ridicules. 

Chers amis.  
J'ai eu plaisir à ce que ces quelques vers 
nous les partagions ensemble, car je n'aime 
pas le vers solitaire et de loin le verre de 
l’amitié je préfère.  
	 	 Didier RIEBER



8	avril	2017	Conférence	de	district	à	Colmar

Nous étions onze membres et conjoints non compris Sophie 
Etiévant qui intervenait ni Maëlle Henaff, notre nouvelle 
student, pour assister à la Conférence de district qui se tenait 
au parc des expositions de Colmar.  

A titre de compte rendu, voici le témoignage de Chantal qui 
paraîtra dans la lettre du gouverneur : 

« Je suis heureuse d’avoir participé avec les rotariens et rotariennes à 
cette conférence du district. L’ouverture sobre et digne par Michèle 
Schultz, Gouverneure, a donné le ton d’une organisation bien rodée et 
efficace. Les interventions des différents intervenants ont été bien gérées. 
Le service du repas a entraîné un léger retard mais l’amitié, la 
convivialité et les rencontres sont aussi des éléments indispensables 
dans le fonctionnement du Rotary. 

Tous les intervenants ont su apporter les informations rotariennes 
nécessaires sans lourdeur excessive dans les différents domaines des 
commissions du district en particulier dans la nécessaire adaptation du 
site Internet du district qui permet en outre l’ouverture d’un site pour 
chaque club lié au siège à Evanston pour les mises à jours des données 
de l’effectif. 

Monsieur Gilbert Meyer, Maire de Colmar, a présenté les intérêts 
touristisques, industriels et commerciaux de sa ville avec beaucoup de 
talent mais il a également reconnu l’efficacité des Rotary Clubs dans 
sa ville, reconnaissance réciproque car sans les municipalités, les clubs 
auraient plus de difficultés pour mener leurs actions. 

C’est par une intervention très accessible que Guy Gérard, représentant 
du Président du Rotary International, a rappelé l’importance du 
recrutement et de l’adaptation aux changements sociétaux en prenant 
également en compte les nouveautés du Conseil de législation. Il a 
rappelé le soutien indispensable des clubs à la Fondation du Rotary 
pour lui permettre de poursuivre ses actions notamment pour atteindre 
l’éradication de la Polio qui est proche. 

Brigitte Ferlicchi, responsable Fondation du district, entourée de toute 
son équipe a rappelé en quelques mots appuyés d’une séquence vidéo, 
la création de la Fondation il y a 100 ans et les principales actions 
conduites sur le plan mondial dans les six axes stratégiques. 

J’ai apprécié la présentation précise des actions menées dans le district 
par les clubs et soutenues par le Fonds spécifique du district, la mise à 
l’honneur des clubs qui se sont engagés était très sympathique. 

J’ai été impressionnée par l’importance des projets d’actions mondiales 
qui vont s’élever à plus de un million de $ avec le soutien du Fonds 
mondial des programmes. L’image de la balançoire avec d’un côté 
« l’éléphant » qui symbolisait la Fondation (je l’ai vu comme cela) et 
de l’autre côté « un rotarien » souligne l’importance de se regrouper 
pour réaliser de grandes actions avec le soutien de la Fondation. 

Enfin j’ai ressenti beaucoup d’émotion dans toutes les interventions de 
la jeunesse à travers celles - de la boursière qui se destine à une carrière 
pour la Paix et la Résolution des conflits - des étudiants d’échange qui 
sont en fait de véritables ambassadeurs pour la Paix par le brassage 
des cultures - des Rotaractiens et des Rylaciens ; tous ces engagements 
apportent une véritable espérance dans l’avenir, je pense que tous les 
clubs en sont conscients vu le nombre de soutiens dans ces actions. 

En dehors de l’aspect purement rotarien, cette conférence de district a 
offert aux participants deux interventions de grande qualité : 

- La première m’a fait découvrir un aspect de la formation du 
corps médical très intéressant. Bravo à cette entreprise qui permet aux 
étudiants mais également aux personnels professionnels de pouvoir 
« s’entraîner en simulation pour sauver et mieux soigner » et aussi nous 
rassurer pour le jour où nous aurons besoin de leurs services. Les 
matériels de simulations et les méthodes présentés étaient 
impressionnants. 

- La seconde portant sur l’importance de « L’animal au service de 
la santé » apporte toujours beaucoup d’émotion ; elle nous touche tous 
directement ou indirectement par des proches ou des amis, qu’ils soient 
en situation de handicap ou en maison de retraite. Bravo aux actions 
du Rotary qui cette année vont permettre la remise de deux ou trois 
chiens qui deviendront des soutiens indispensables comme le disent les 
deux personnes qui sont venues témoigner.  

Je souhaite également mentionner l’intérêt de la visite des différents 
stands aux moments des pauses. Le contact avec les exposants, 
Shelterbox, Handi’Chiens, Unisimes, l’eau, le Ryla, l’écrivaine, la 
championne de canoé-cayak, le CIP France-Bénin, l’ESAT de 
Sélestat  montre parfaitement l’ouverture du Rotary à tous les 
domaines... même celui des voitures de luxe qui a remporté un immense 
succès. 
Chantal, une épouse d’un rotarien »



La Présidence est confiée à Raymond GRAFF, bien heureux de 
pouvoir reprendre, l’espace d’une séance, ses anciennes 
fonctions. Il passe successivement la parole aux présents : 

Lionel PFANN, qui nous éclaire sur le temps. Compte tenu des 
conditions météo de la semaine passée, quasi estivales, nous 
devenons «  intolérants  » quand la météo se veut, aussi 
étonnement qu’il puisse paraître, de saison. Il est à prévoir des 
giboulées de neige en montagne, ce qui n’a rien d’exceptionnel 
pour la saison. Nous sommes actuellement dans un flux de Nord 
globalement sec avec le retour des gelées matinales (-2, -3°) et 
des températures assez basses en journée pour la saison (10 à 
12°). La nature est sèche, il n’y a pas de bonne perturbation 
océanique.  

Rémy DREYFUS : Est en « vacances » depuis hier. Du monde 
à la maison (jusqu’à 10 personnes au moment du pic  !) les 
derniers vacanciers sont repartis la veille, les vacances scolaires 
des parisiens prenant fin.  

Hubert REISACHER  : questionne Lionel «  était-ce normal 
d’avoir si chaud ces derniers temps  ? Ou plutôt est-ce naturel 
d’avoir si froid actuellement ? » Selon Hubert, notre passionné 
des belles plantes, ces dernières auraient un mois d’avance. 
Réponse de Lionel « ce temps était exceptionnel sur la longueur, 
la végétation a, en effet, un mois d’avance » Ce que confirme 
Raymond qui nous informe que c’est la fin de la saison du 
muguet. Les normales de saison se situent entre 15 à 16°, nous 
étions très au-dessus ces derniers temps, nous sommes en-
dessous actuellement. Les températures élevées en Avril n’ont 
rien d’exceptionnel mais c’est la différence des températures qui 
étonne. Hubert a assisté à l’Assemblée Générale du Crédit 
Agricole, l’écrivain et académicien Jean-Christophe Rufin  a 
dispensé le thème « Quel Humanisme dans un monde barbare ? 
Humanitaire et solidarité hier, aujourd’hui et demain ». Selon 
l’auteur de « Rouge Brésil » (Prix Goncourt, 2001), le monde 
d’aujourd’hui est confronté à de nouveaux défis qui appellent à 
des réponses toujours plus « sécuritaires ». Ces dernières ne 
doivent pas nous empêcher de porter un regard bienveillant sur 
le reste de l’humanité afin de garder une âme « d’humaniste ». 

Rémy ANGST  : revient, quant à lui d’Amsterdam. Il a 
découvert la ville de Delft avec ses petits canaux. Cette ville 
hollandaise est connue pour ses faïences, ses façades de briques, 
ses canaux. Il a pu également longer la côte de la mer du Nord 
et s’emplir les yeux des champs de tulipes extraordinaires. Les 
producteurs de tulipes y tiennent des stands où vous pouvez vous 
procurer un bouquet d’une cinquantaine de tulipes pour 10 € 
Hubert ajoute qu’au temps de Louis XIV, un oignon de tulipe 
pouvait valoir le prix d’une voiture automobile.  

Michel GUYON  : tient à évoquer l’inscription pour le 30ème 
anniversaire de notre Club. Indépendamment de l’inscription 
sur le «  Doodle  » il est nécessaire d’envoyer son bulletin 
d’inscription ainsi que le règlement correspondant, ce qui 
validera l’inscription.  

Guy JACOB  : les préparatifs pour la journée «  voitures 
anciennes et sportives » du 21 Mai prochain suivent leurs cours. 
Il y a actuellement 3 exposants payants et Guy a reçu la 
confirmation de la présence du circuit gratuit pour les enfants. 
Pour rappel, une réunion est prévue le Mardi 16 Mai à 12h15 
au siège pour caler les derniers préparatifs de cette journée.  

Pierre WEIL : Nous parle d’un article paru dans Télérama, en 
préambule à un documentaire diffusé sur Arte le 4 Avril dernier. 
« Quand la finance contamine l’Organisation Mondiale de la 
Santé  » Dans les années 70, 80 % du budget de l’OMS 
provenait encore des cotisations des Etats, et seulement 20 % de 
donateurs privés. Aujourd’hui, la proportion s’est complètement 
inversée : ces contributeurs, parmi lesquels des géants de l’agro-
industrie et de la pharmacie, qui ont acquis une influence 

prédominante au sein de l’institution, font valoir leurs intérêts et 
leurs préférences personnelles. Dans le cas de Bill Gates, c’est un 
mélange des deux. Le documentaire met en évidence les 
participations croisées de la Fondation Bill et Melinda Gates 
avec l’industrie du médicament, et lui, personnellement, pense 
que la lutte contre la polio et la vaccination sont les clés de la 
santé mondiale. Des vues que son immense fortune lui permet 
d’imposer. 

Pierre WEIL prend également la parole pour évoquer sa 
nouvelle mission au sein de notre Club, celle de nous informer 
des évènements culturels forts.  Il développe le détail des 
prochaines manifestations musicales. 

Une exposition consacrée à Claude Monet se tient jusqu’au 28 
Mai prochain à la Fondation Beyeler près de Bâle. Une 
soixantaine d’œuvres venues du monde entier y sont exposées. 
Beaucoup d’œuvres ne sont pas très connues car provenant de 
collections privées.  

Jacques-Yves MEYER : Tout va bien au niveau de la santé.  

Marc FETTIG  : et son épouse n’ont pas été très présents ces 
derniers temps. Quelques démarches administratives ont dû être 
accomplies, des séjours dans le midi les ont éloignés de notre 
Alsace Centrale.  

Pierre SCHNEIDER  : a été voir l’exposition consacrée à 
Monet il y a 10 jours. Pierre a eu le plaisir d’y découvrir « La 
Cabane du Douanier » qu’il n’avait jamais vue.  

Rémy ANGST nous parle du Pass Muséum; Pour la somme de 
98 €, Votre carte d’accès à 320 musées, châteaux et jardins en 
France, Allemagne et Suisse. Le «  Museums-PASS-Musées  » 
vous offre l'accès gratuit durant toute une année dans les 
expositions permanentes et temporaires de tous les musées et 
sites membres. Vous pouvez également emmener jusqu'à 5 
enfants de moins de 18 ans au musée, et ce sans aucune 
obligation de lien de parenté. 

Chantal VOEGEL : ne pourra pas assister aux 30 ans du Club 
ni à la journée « voitures anciennes » car elle travaille de nuit.  

Jean-Marie MONTAVON  : nous informe qu’il est difficile 
pour lui de se concentrer sur son manuscrit lors de la présence 
de ses petits-enfants.  Il évoque également le « mur des noms » 
qui doit être érigé à Schirmeck, en contrebas du Mémorial 
d’Alsace-Moselle. Après recherche pour l’élaboration de ce 
compte-rendu, il existe une véritable polémique autour de ce 
mur. Certains pensent qu’il est difficile de faire figurer le nom 
des Malgré-Nous tombés au front à côté de celui de Juifs, de 
Tziganes ou de résistants assassinés. Pour rappel, l'expression 
« Malgré-nous  » désigne les Alsaciens et Mosellans  incorporés 
de force dans l'armée allemande durant la Seconde Guerre 
Mondiale. Ces Malgré-Nous voyaient planer sur eux la menace 
du « Sippenhaftung » en cas de désertion, ce qui signifie que la 
responsabilité collective de la famille pouvait être engagée et 
qu’à ce titre, l’ensemble des membres de la famille pouvait être 
déporté vers les pays de l’Est.  Jean-Marie déplore que sur ce 
mur, il serait difficile de faire le tri entre les «  vrais  » et les 
« faux » Malgré-Nous, ce qui serait une honte pour la mémoire.  

Michèle SCHULTZ  : décompresse de son rôle de 
gouverneure. Elle se dit ravie du soutien de tous tout au long de 
son année, c’est un petit plus qui lui a permis de passer 
sereinement l’année. Notre district se porte bien. Après son 
année, Michèle sera vice-gouverneure, et endossera la 
responsabilité des comités inter-pays. 

C’est sur cette intervention que Raymond Graff  clôture la 
séance du jour.		 	 	 	 Alexandra

18	avril	2017	-	«	Un	trois	minutes	»



Depuis	4	ans,	notre	club	a	décidé	d´apporter	sa	contribu5on	à	
une	 épreuve	 qui	 par	maints	 aspects	 est	 similaire	 aux	 valeurs	
rotariennes	:	

Le	 dépassement	 de	 soi,	 rappelons	 que	 l´épreuve	 phare	
comporte	 4	 montées	 pour	 un	 total	 de	 2400	 mètres	 de	
dénivelé	posi5f	et	ceci	 sur	52	km,	autre	valeur	 :	 l´éthique	en	
évitant	toute	agression	vers	l	´homme	et	vers	 la	nature,	enfin	
les	 organisateurs	 sont	 tous	 bénévoles	 et	 agissent	 vers	 une						
démarche	 de	 qualité	 d´accueil,	 de	 convivialité	 et	 améliorent	
ainsi	l´aménagement	des	sen5ers	et	des	sites	proposés.	

Il	 n´est	 pas	 étonnant	 que	 le	 trail	monte	 en	 puissance	 :	 nous	
avons	reçu	ceIe	année	plus	de	800	concurrents	sans	compter	

les	 jeunes	 de	 4	 à	 10	 ans	 :	 un	 record	 que	 nous	 souhaitons	
encore	améliorer	!	

Les	bénévoles	du	Rotary	étaient	«		commissaires	de	courses	»	
sur	le	tronçon		«	Montée	de	la	Honel	».	Il	s´agit	de	Frédérique	
Keller,	 Maryline	 Nicodème,	 	 Claude	 Bisson,	 Jean-Marie	
Montavon,	 Guy	 Jacob	 et	 Hubert	 Reisacher	 lorsque	 votre	
serviteur	 a	 remercié	 les	 allemands,	 anglais,	 suisses,	 italiens,	
espagnols,	suédois	et	naturellement	les	nombreux	français,	 	il	
n´a	plus	sen5	la	fa5gue	d´une	longue	journée	!!	

Que	 les	 membres	 rotariens	 qui	 se	 sont	 inves3s	 soient	 très	
chaleureusement	remerciés.	 	 	 Francis	

23	avril	2017	-	Le	Trail	du	Wurzel

28	avril	2017	-	Les	moteurs	moléculaires
L’an passé, Jean-Pierre SAUVAGE de la Faculté de Chimie de Strasbourg, STODART et FARINGA ont obtenu le Prix Nobel de 
Chimie pour la fabrication des moteurs moléculaires. 

Pierre MOBIAN, maître de conférence et ancien élève de Jean-Pierre Sauvage nous a parlé de ces étranges machines où il a 
travaillé cinq ans, elles représentaient même son sujet de thèse. 

Difficile pour des non-avertis comme la plupart d’entre-nous de suivre le cheminement scientifique de ces chimistes. On ne peut 
qu’apprécier leur humilité et leur volonté de simplifier un domaine complexe. 
Le conférencier nous parle d’abord des « machines  » comme celles décrites par Léonard de Vinci ou encore du mouvement 
perpétuel du peintre contemporain Escher. Les machines dans la nature sont les plus performantes, telle la fibre musculaire ou la 
molécule ATP Synthase, molécule comportant rotor et stator. 

Le scientifique a essayé de copier ces machines moléculaires de la nature soit par le « Rotoxane » soit par le « Caténane ». Les 
Rotoxanes présentent un anneau et un fil moléculaire, les Caténanes sont constituées de deux anneaux entrelacés. 
La stratégie de Jean-Pierre Sauvage consistait à produire une molécule de Rotoxane ou de Caténane en grande quantité par 
glissement des annneaux au moyen d’un liant appelé « Ligand ». 

Le travail de Pierre Mobian demandait de mettre en mouvement ces anneaux liés par un atome de Ruthénium. Il a ainsi obtenu 4 
mmgr de produit qui peut revenir à l’état initial par chauffage et irradiation. 

Le public présent n’a pas manqué de poser de multiples questions au chercheur et en particulier sur l’avenir de ces machines. 
Ces drôles de moteurs ont des applications dans le domaine médical ou encore dans le stockage d’informations. 

Frédérique, la présidente a vivement remercié Pierre Mobian pour cette conférence qui sort de l’ordinaire. 
	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 Francis

Prochains	évènements	:
12 au 14 mai - Rencontre avec le RC Göttingen 

14 mai - Marche gourmande à Hunawihr 
21 mai - Promenades en voitures anciennes et sportives aux Tanzmatten 

24 juin - Passation de pouvoir de Frédérique à Virginie 
Merci de vous reporter à l’Agenda sur notre nouveau site Internet


